

Ideen und Konfliktlinien im deutschen Diskurs zur Bildung von Allianzen für eine integrierte Klima- und Sozialpolitik

Julia C. Cremer¹ und Katharina Bohnenberger²

Zusammenfassung

Obwohl sich strategische Kooperationen zwischen umwelt- und sozialpolitischen Interessengruppen tendenziell verstärkt haben, nehmen gesellschaftliche Konflikte um die sozial-ökologische Transformation zu. Dieser Beitrag untersucht implizite Konfliktlinien zwischen Akteuren im Diskurs an der Schnittstelle von Klima- und Sozialpolitik. Aus Perspektive des diskursiven Institutionalismus identifizieren wir anhand von Expert:inneninterviews fünf zugrundeliegende Ideen: die klima-zentrierte, die sozial-zentrierte, die kompensative, die investive und die transformative. Wir diskutieren diese Ideen anhand zentraler Eigenschaften und interpretieren sie hinsichtlich möglicher Entwicklungen. Als zentrale Konfliktlinien finden wir Verteilungskonflikte, deren Adressierung bislang gemieden wird. Wir zeigen auf, dass es aktuell zu einem Debattenstillstand gekommen ist, sich mit der transformativen Idee aber ein möglicher Ideenwandel abzeichnet.

Abstract: Ideas and Lines of Conflict in German Discourse on Alliance Building for Eco-Social Policies

Although strategic cooperation between environmental and social interest groups has increased, societal conflicts over socio-ecological transformation are on the rise. This paper examines implicit lines of conflict among actors in the discourse at the climate and social policy interface. From a discursive institutionalist perspective, we identify five underlying ideas based on expert interviews: climate-centered, social-centered, compensatory, investive, and transformative. We discuss these ideas based on central characteristics and interpret them regarding potential developments. We identify distributional conflicts as central lines of conflict, yet their addressing has been avoided. We show that the debate is currently deadlocked, but the transformative idea signals a potential ideational change.

¹ *Cremer, Julia C.*, Universität Duisburg-Essen, Institut für Sozioökonomie, Forsthausweg 2, 47057 Duisburg, julia.cremer@uni-due.de.

² *Bohnenberger, Katharina*, Deutsches Institut für Interdisziplinäre Sozialpolitikforschung (DIFIS), Universität Bremen – SOCIUM, Mary-Somerville-Straße 7, 28359 Bremen, katharina.bohnenberger@difs.org